

LOS MEXICANOS CAÍDOS DURANTE LA BATALLA DE PADIERNA DE 1847 Y LOS VECINOS DE LA ÉPOCA SEPULTADOS EN EL CEMENTERIO DE LA IGLESIA DEL PUEBLO SAN JERÓNIMO ACULCO LÍDICE

*D. R. Manuel Martínez Salazar
México D. F., enero de 2016*

Antecedentes

De algunos abuelos aun se escucha decir que en el atrio de la iglesia del Pueblo San Jerónimo Aculco Lídice están sepultados los soldados que defendieron a México en la Batalla de Padierna del 19 y 20 de agosto de 1847, esta tuvo lugar en tierras del pueblo que entonces formaba parte de la Municipalidad de San Ángel, Distrito Federal y, eclesiásticamente, de la Parroquia de San Jacinto.

Esos abuelos dicen que en el atrio de la iglesia se cavó una gran fosa, en la que se introdujo un ataúd especial en el que se depositaron los restos recogidos del campo de batalla. Cabe mencionar que la mayor parte de las víctimas cayeron en lo que ahora son las colonias San Jerónimo Aculco y Héroes de Padierna, lo que en aquel entonces se conocía como la loma del “Pelón Cuauhtitla”, en su ladera sur estaba una construcción de adobe, que era la principal del Rancho de Padierna.

En los relatos más antiguos y directamente contados por los testigos tal vez se precisaba el sitio dentro del atrio en el que se realizó dicha fosa, así como la fecha en lo que sucedió el evento.

En la actualidad se carece de claridad al respecto, ya que la generación que le tocó presenciar hace mucho que partió y muchos de quienes lo atestiguaron seguramente están sepultados también en el mismo atrio. Hoy no se sabe cuántos fueron, ni quiénes eran cada uno de ellos, ya que a 169 años de aquellos sucesos sólo perdura un testimonio oral que ha ido perdiendo detalles de generación en generación, así lo comenta Consuelo Martínez Peña, quien a la fecha ya es bisabuela.



Una de las contadas lápidas que se conservan como parte del muro sur del templo de San Jerónimo. Foto: Teresa Figueroa. D.R.

Todavía a finales de la década de los sesentas del siglo pasado fácilmente se podían observar algunas lápidas con los nombres de quienes están sepultados en el atrio, así como la fecha del deceso, y tal vez de su nacimiento, sin embargo, cuando ese cementerio se transforma en un bello jardín desaparecieron la mayor parte de las lápidas.

Algunas de ellas, labradas en piedra, forman parte del muro sur del templo y aún pueden observarse, aunque en su mayoría ya son ilegibles el quedar por décadas expuestas a la intemperie, lo que ha desgastado el texto que en ellas se les labró con cincel y martillo. Una de las mejor conservadas dice así:

“Eutiquio Martínez. Falleció el día 9 de febrero de 1879. A la edad de 56 años. R. I. P.”

Lo que es un hecho es que ninguna de ellas se refiere a algún caído en combate el 18 y 19 de agosto de 1847.

Búsqueda del registro del entierro de los combatientes de la Batalla de Padierna

Con el propósito de encontrar la evidencia que haga constar que ahí están enterrados esos caídos en la batalla, se procedió a buscar en los archivos de la Parroquia de San Jacinto los documentos que así lo confirmen. En esa parroquia se llevaba el registro de cada uno de los entierros, incluso décadas después de que la autoridad civil asumió las tareas del Registro Civil.

Para construirnos una imagen del tipo de documento que se deseaba encontrar se revisó la serie de documentos con los registros de las defunciones de la época en el archivo parroquial, se encontró el libro que contiene los hechos de la época específica, éste se titula: “Entierro de Indios y castas”, que va del 20 de noviembre de 1813 al 18 de junio de 1848. En la presentación se dice lo siguiente:

“Libro en que se continúan asentando las Partidas de Entierros de Indios, y otras castas inferiores en esta Parroquia, de San Jacinto Tenanitla alias San Angel; por su cura propio el Dr. Dn. Agustín Iglesias. Comienza en veinte días de septiembre de mil ochocientos trece años...”

Se comenzó la búsqueda específica el mes de julio de 1847, primeramente se deseaba saber el contexto, en cuanto a los decesos que en periodo ordinario ocurrían en las tierras del Pueblo y los entierros que se realizaban en el cementerio del atrio de la iglesia de San Jerónimo, se verificó que previo a los sucesos del 19 y 20 de agosto de ese año no había muertos por la guerra de invasión que había comenzado un año antes.

En agosto, mes en el que se da el enfrentamiento armado entre las tropas comandadas por los generales Gabriel Valencia y el invasor Winfield Scott, únicamente se encontró que el 13 de agosto 1847 es sepultado el cadáver de una niña de 1 año y 4 meses de edad que se llamaba Victoriana del Carmen Heredia Belmontes, quien falleció por disentería. Ella fue hija de Antonio Heredia y Ma. de la Luz Belmontes, vecinos de “El Batán”. op. cit. foja 150.

Se continúa revisando uno a uno los registros para encontrar datos sobre los entierros en el cementerio de la iglesia de San Jerónimo, sin embargo se llega al día 19 de agosto, fecha en la que se dan los enfrentamientos decisivos de la Batalla de Padierna, y no aparece ningún dato sobre el entierro de algún caído en combate, tampoco se encuentra durante el siguiente día 20 de agosto, fecha en la que las tropas invasoras abandonan triunfantes el campo de la batalla de Padierna para dirigirse a Churubusco.

Cabe detenerse aquí para señalar que los enfrentamientos de Churubusco fueron de los más sangrientos de la guerra de invasión estadounidense, de modo que era difícil que la población civil o las tropas mexicanas hubiesen tenido oportunidad de recoger a sus compatriotas muertos y darles sepultura.

En ésta batalla también salen victoriosos los estadounidenses, cae una gran cantidad de soldados mexicanos, se aprisiona a otros más, pero también mueren y se hace prisioneros de guerra a gran parte de los integrantes del Batallón de San Patricio que combatían al lado de los mexicanos.

A cincuenta de ellos se les ahorca después de un proceso judicial comenzado en su contra por haber desertado del ejército estadounidense y apoyar al mexicano. Al término de la cruenta batalla de Churubusco se pacta un cese temporal de la guerra, luego de reanudarse las hostilidades comienzan a ejecutarse a los irlandeses en la Plaza de San Jacinto, ahí se ejecuta a los primeros 16 el día 10 de septiembre, a 9 de ellos se les entierra en los alrededores de San Jacinto¹, a los 7 restantes, por tratarse de católicos practicantes, y por intermediación del párroco y el obispo, se les entierra en el cementerio de la iglesia de Tlacopac, también dentro de la jurisdicción eclesiástica de San Jacinto. El ahorcamiento de los miembros del Batallón de San Patricio concluye unas horas después de que las fuerzas comandadas por el general Scott toman el Castillo de Chapultepec.²

Con respecto a lo que ocurre en el panteón de San Jerónimo, de acuerdo al libro de registro parroquial, transcurren seis semanas sin realizarse ningún entierro de algún vecino o soldado, mexicano o incluso de cualquiera de los irlandeses ahorcados. Es hasta el 25 de septiembre en el que de nueva cuenta se informa de un entierro, es el de un niño de 5 meses de edad cuyo nombre fue José Vital Arenas Díaz, quien murió de anginas, él fue hijo de José Arenas y María Gregoria Díaz, vecinos de San Jerónimo.³

El siguiente entierro en el cementerio de la iglesia de San Jerónimo ocurre hasta el 6 de octubre de 1847, de modo que la fiesta del Santo Patrono se realiza sin lamentar la muerte de algún vecino, o de rendirle homenaje a quien murió en tierras del pueblo en defensa de nuestro país. En esta fecha se sepulta a José Lorenzo de 18 años de edad, quien murió de “frios”, él era vecino de Metepec. En el registro parroquial se dice lo siguiente:

En el cementerio de la iglesia del pueblo de San Jerónimo de la feligresía de San Jacinto Tenanitlan, vulgo S. Ángel, a seis de octubre del año mil ochocientos cuarenta y siete, se dio sepultura ecca. al cadáver de José Lorenzo, que murió de frios a los diez y ocho años de edad, originario del pueblo de Sta. Catarina, en el Pueblo de Metepec, y vecino del expresado, que recibió el Sto. Sacramento de la Penitencia y para que conste lo firmé. José Camilo Escovar.⁴

¹ La fuente no precisa el sitio específico donde se les sepulta, tampoco se consigna en el libro parroquial que hayan sido sepultados en un cementerio o camposanto jurisdiccionado a San Jacinto.

² Ryal Miller, R. “Los San Patricios en la Guerra de 1847” pp. 363 Berkely California. Consultado el 3 de enero de 2016:

http://codex.colmex.mx:8991/exlibris/aleph/a18_1/apache_media/8HY2X5XHAR7LLR9E7QDD3ED4LL3Y5T.pdf

³ Parroquia de San Jacinto: Entierro de Indios y castas que va del 20 de noviembre de 1813 al 18 de junio de 1848, foja 154. El autor agradece al Padre José Cenobio (+) el acceso a los libros consultados.

⁴ Idem, foja 155

La búsqueda del entierro de algún soldado caído en batalla prosiguió en los meses siguientes hasta concluir el año de 1847, se tenía la idea de que en alguno de esos días se hubiera realizado el merecido homenaje, sin embargo no se encontró dato alguno.

Contrario a lo anterior, del ahorcamiento y sepultura de los irlandeses hay elementos que dan cuenta de los acontecimientos, ya que en la Plaza de San Jacinto se encuentra una placa



Iglesia de Tlacopac y placa en honor de los miembros del Batallón de San Patricio sepultados en el atrio.

Foto D. R. MMS

conmemorativa en la que se anotan los nombres de 71 San Patricios, aunque como lo señala Ryal Miller, R. op. cit. fueron 50 y no 71 los ejecutados por los estadounidenses. Lo mismo pasa en la iglesia del Pueblo de Tlacopac, donde en años recientes se instala una placa metálica a la vista del público.

Con estos testimonios de aliciente, se decidió buscar mes a mes, día a día, desde julio de 1847 hasta agosto de 1850, el registro del entierro en el cementerio de la iglesia de San Jerónimo de los restos de los soldados muertos durante la Batalla de Padierna, sin embargo no se encontró la prueba documental esperada.

Los entierros ordinarios y extraordinarios de la época en el cementerio de la iglesia de San Jerónimo

No obstante de no haber encontrado el testimonial esperado a través esta minuciosa revisión, si saltaron a la vista otros hechos que vale la pena conocer, entre otros que desde julio de 1847 hasta julio de 1850 sólo

habían ocurrieron 61 entierros de vecinos que murieron, tanto por causas ordinarias o comunes, como por motivos extraordinarios, entre éstos últimos se tiene el asesinato de una viuda de 40 años de edad,⁵ cuyo entierro se realizó el 1 de julio de 1848; también se asienta en el libro que se dio sepultura a un varón de 40 años que murió por “picadura de víbora”.⁶

Entre las causas de muerte más frecuentes u ordinarias se tienen: *alferecía, inflamación, disentería, diarrea, vejez e insulto*. Los sepultados en aquellas fechas también morían de: *miserere, cólicos, sofocación, tos, tos sofocativa, fríos, erisipela, empacho, etico, dolor de costado, anginas, vasca, ticio, fiebre nerviosa, escorbuto, ahogados en pozos*, entre otras más. Muchos de estas causas de muerte hoy resultan raras, poco comunes.

⁵ Parroquia de San Jacinto, “Libro de Partidas de Entierros que Hubo Desde el 19 de Junio de 1848 hasta 11 de Julio del Año 1862”, foja 2.

⁶ Idem, foja 19

Resalta también que 27 de los 61 sepultados en el Cementerio de la Iglesia de San Jerónimo, entre julio de 1847 y julio de 1850, fueron cadáveres de niños recién nacidos y hasta de 5 años de edad. Destaca que únicamente 9 de los 61 sepultados murieron en edades mayores a los 40 años, es decir, pocos llegaban a viejos. El segundo grupo con mayor número de decesos, después de los niños menores de 5 años, fue el de los jóvenes y adultos de entre 20 y 40 años, ya que sumaron 13.⁷

Durante el periodo analizado se encontró que el mayor número de muertes ocurrió en los meses de verano, el que comienza el 21 de junio y concluye 3 meses después. Durante el verano de los años 1847, 1848, 1849 y 1850 se suman 23 entierros en el cementerio de la iglesia de San Jerónimo, de esa estación, tan sólo durante el mes de julio de esos mismos años, las muertes suman 11, casi la mitad de las registradas en los meses del verano, lo que confirma que en esa cuarta parte del periodo de observación ocurrieron el 38 por ciento de los decesos.

Cabe recordar que los abuelos también señalaban que en la canícula se agravaban las enfermedades debido a que se presentan las temperaturas más calurosas del año. El fenómeno comienza con el solsticio de verano y dura aproximadamente siete semanas después.⁸

Es justo en el verano de 1850 cuando los pueblos de la zona se ven envueltos en una epidemia del *cólera morbus*, y San Jerónimo no es la excepción. El párroco de San Jacinto informa al presidente municipal que fueron 299 muertos por esa causa los sepultados en los cementerios y camposantos de la feligresía del 11 de junio al 2 de agosto⁹, los cadáveres de esos muertos recibieron sepultura en los panteones de los pueblos y barrios de la municipalidad, no obstante lo señalado en el informe, en el Cementerio de la Iglesia de San Jerónimo todavía se registra, para el 2 de septiembre, la inhumación del cuerpo de una de sus víctimas, se trataba de una niña de 2 años de edad llamada María Josefa, hija de Valentín Sánchez y María Dolores Gutiérrez.¹⁰

La epidemia de 1850 cobró 17 víctimas sólo entre los vecinos del territorio del Pueblo de San Jerónimo, las que fueron sepultados en el cementerio ubicado en el atrio de la iglesia, así como en el “Camposanto de la Capilla del Puente de Sierra”.¹¹

⁷ Ver anexo 1

⁸ En el *Diccionario Enciclopédico de la Medicina Tradicional Mexicana* se afirma que “...Los niños son particularmente sensibles a las enfermedades durante la canícula...” <http://www.medicinatradicionalmexicana.unam.mx/termino.php?l=1&id=2763> consultado el 4 de enero de 2016, 13:30 hrs.)

⁹ Archivo Histórico del Distrito Federal. Municipalidad de San Ángel, Comunicado de curatos, año 1850, Inventario 57, caja 2, expediente 49.

¹⁰ Parroquia de San Jacinto, “Libro de Partidas de Entierros que Hubo desde el 19 de Junio de 1848 hasta 11 de julio del año 1862”, foja No. 100. Entre otras observaciones el párroco Camilo Escovar señala lo siguiente: Tanto en la epidemia de 1833, como esta de 1850 “...en los lugares bajos, húmedos e inmediatos a las zanjas, o ríos, cargó más la epidemia que en los altos y resecos; y con particularidad en las casas de los pobres, y destituidos de recursos para su abrigo, absorbían con más facilidad las humedades, tendidos en el suelo, sobre un petate. Estas mismas observaciones he hecho en esta feligresía. De suerte que los barrios de la Magdalena y Tizapan fueron los que padecieron más.”

¹¹ Ver anexo 2

Conclusión

Tanto el 19 y 20 de agosto de 1847, como en todos los días y meses de los años 1848, 1849 y 1850, así como en medio de la epidemia del cólera del verano de 1850 no se registra, en el archivo parroquial de San Jacinto, el entierro u homenaje a los Héroes de Padierna en el Cementerio de la Iglesia de San Jerónimo, ello no significa que deba negarse que haya ocurrido dicho acontecimiento, ya que las fuentes consultadas no lo consignan en las fechas en las que se buscó la información.

La búsqueda de la prueba documental se prolongó al revisar los días 19 y 20 de agosto de los años 1857; 1867, 1877, 1887, 1897, 1907 y 1917, en los que se conmemoraron respectivamente 10, 20, 30, 40, 50, 60 y 70 años de la Batalla de Padierna. En estas fechas tampoco se encontraron los registros que confirmaron lo que la tradición oral señala al respecto del entierro de los caídos en la Batalla de Padierna.

Cabe señalar que en el libro de defunciones tampoco se registra a los siete san patricios sepultados en la Iglesia de Tlacopac, sin embargo si se anota que en ese cementerio fueron inhumadas dos infantes que murieron en un escenario de guerra. La primera de ellas es una niña de 2 años de edad que se entierra el 19 de agosto de 1847, llamada María Estanislao, hija legítima del soldado Martín Delgado y de María de Jesús Serrano, originarios de Tenancingo y transeúntes en éste Pueblo.¹² La segunda es otra niña de 1 año y 8 meses de edad, llamada Delfina, la que murió de *etico*, ella era hija del sargento primero zapador José María Nieto y de Susana Flores, vecinos de Tlacopac "...con motivos de la guerra...", la que se sepultó el 22 de agosto de 1847.¹³

Por lo anterior no debe descalificarse la tradición oral, ya que no todo lo ocurrido se registró en los libros parroquiales de San Jacinto, iglesia que por siglos fue la cabecera eclesiástica de los pueblos de la municipalidad de San Ángel, incluso hasta avanzado el siglo pasado.

Por último, cabe advertir que los reportes parroquiales de defunciones no abarcan hasta 1947, año en el que se conmemoró el centenario de de la batalla, fecha en el que se inauguró en la Colonia Héroes de Padierna el monumento en honor de los mexicanos que en estas tierras intentaron frenar el avance de las tropas estadounidenses, fecha en la que es posible haya sucedido lo contado por los abuelos.

Anexo 1

SEPULTADOS EN EL CEMENTERIO DE LA IGLESIA DE SAN JERÓNIMO REGISTRADOS EN EL LIBRO PARROQUIAL DE SAN JACINTO DE JUNIO DE 1847 A JULIO DE 1850							
MES	DÍA	NOMBRE DEL DIFUNTO			EDAD (AÑOS, MESES O DÍAS)	CAUSA DE MUERTE	VECINO DE
		APELLIDO PATERNO	APELLIDO MATERNO	NOMBRE(S)			
AÑO 1847							
JULIO	3	SÁMANO		ANASTACIO	22	APOSTEMA	SAN JERÓNIMO

¹² Parroquia de San Jacinto: Entierro de Indios y castas que va del 20 de noviembre de 1813 al 18 de junio de 1848, foja 151.

¹³ Idem.

PÁGINAS DE LA HISTORIA DEL PUEBLO SAN JERÓNIMO ACULCO LÍDICE

Publicación del Consejo Vecinal del Pueblo San Jerónimo Aculco Lídice A. C.

JULIO	3			JOSÉ FELIPE	1	MISERERE	SAN JERÓNIMO
JULIO	15			MARÍA LUISA CESÁREA	3	SARAMPIÓN	SAN JERÓNIMO
AGOSTO	6			ISIDRO	2	ESCORBUTO	SAN JERÓNIMO
AGOSTO	8	ARROYO	GARCÍA	NÉSTOR PORFIRIO	18 MESES	DSISENTERÍA	SAN JERÓNIMO
AGOSTO	9			ISIDRA JUANA	8	FIEBRE	SAN JERÓNIMO
AGOSTO	13	HEREDIA	BELMONTES	VICTORIANA DEL CARMEN	16 MESES	DISENTERÍA	EL BATÁN
SEPTIEMBRE	25	ARENAS	DÍAZ	JOSÉ VITAL	5 MESES	ANGINAS	SAN JERÓNIMO
OCTUBRE	6			JOSÉ LORENZO	18	FRÍOS	METEPEC
OCTUBRE	27	X	HEREDIA	ABUNDIA NABORA	2 MESES	ALFERECÍA	SAN JERÓNIMO
DICIEMBRE	8			JOSÉ DEL ROSARIO	3	FIEBRE	SAN JERÓNIMO
DICIEMBRE	9	ZÁMANO		JOSÉ VALENTÍN	20	INSULTO	SAN JERÓNIMO
AÑO 1848							
ENERO	1			MARÍA CLARA HIPOLITA	96	DIARREA	SAN JERÓNIMO
FEBRERO	10			MARÍA GUADALUPE	34	FIEBRE	SAN JERÓNIMO
ABRIL	7	SOSA		JOSÉ SUSANO	15	GOLPE CASUAL	SAN JERÓNIMO
ABRIL	27	CHÁVEZ		MARÍA FELICITAS GENARA	16	AHOGADA EN POZO	SAN JERÓNIMO
ABRIL	30			MARÍA EUGENIA	33	INFLAMACIÓN	SAN JERÓNIMO
MAYO	10	CHÁVEZ		RAIMUNDO	100	VEJEZ	SAN JERÓNIMO
MAYO	10	TELLEZ	ISLAS	MARÍA JOSEFA	20	FIEBRE	CONTRERAS
MAYO	15	MEDINA	CHAVEZ	MA. MÁXIMA GABINA	3 MESES	INFLAMACIÓN	SAN JERÓNIMO
MAYO	26	PÉREZ		MARIANO	SD	DOLOR DE COSTADO	SAN JERÓNIMO
JUNIO	12	HERNÁNDEZ	GÓMEZ	MARÍA SEBASTIANA	2	DISENTERÍA	SAN JERÓNIMO
JULIO	1	ALARCÓN		MARÍA DE LA LUZ	40	ASEINADA	SAN JERÓNIMO
JULIO	4			MARÍA GUADALUPE	60	FRÍOS	SAN JERÓNIMO
JULIO	5	ZAMANO		JOSÉ GUILLERMO	84	PULMONÍA	SAN JERÓNIMO
JULIO	11			APOLONIA	80	VEJEZ	SAN JERÓNIMO
JULIO	13	SOSA		JOSÉ JUAN	16 DÍAS	ALFERECÍA	SAN JERÓNIMO
JULIO	23	SÁNCHEZ		GERÓNIMA	25	DIARREA	SAN JERÓNIMO
AGOSTO	4			JOSÉ PAULINO	50	FRÍOS	RANCHO ANZALDO
AGOSTO	19			MA. EUGENIA GERTRUDIS	61	DIARREA	SAN JERÓNIMO
AGOSTO	19		SÁNCHEZ	MA. NICOLASA TIBURCIA	1	DISENTERÍA	SAN JERÓNIMO
SEPTIEMBRE	4	BECERRIL	QUEZADA	LIBRADO BERNARDO	2	ETICO	RANCHO ANZALDO
SEPTIEMBRE	28	MORENO		PEDRO	2 MESES	INFLAMACIÓN	SAN JERÓNIMO
OCTUBRE	2	ARROYO		MARIA ZEFERINA	7	FIEBRE	SAN JERÓNIMO
OCTUBRE	24			JOSÉ LUCAS	60	CÓLICOS	SAN JERÓNIMO
DICIEMBRE	9			HILARIO DE JESÚS	11	EMPACHO	SAN JERÓNIMO
DICIEMBRE	11			JOSÉ APOLONIO	40	PIQUETE DE VIBORA	SAN JERÓNIMO
AÑO 1849							
ENERO	19			MA. DE LOS ÁNGELES	6 MESES	INFLAMACIÓN	SAN JERÓNIMO
FEBRERO	13	GARCÍA		MARÍA EULALIA	1	SOFOCACIÓN	SAN JERÓNIMO
FEBRERO	20	MEDINA	HEREDIA	JOSÉ JULIAN RÓMULO	4 DÍAS	ALFERECÍA	SAN JERÓNIMO
MARZO	17			JOSÉ NARCISO TADEO	25	TICIO (SIC)	SAN JERÓNIMO
MAYO	8	HERRERA		JOSÉ ABUNDIO BARTOLO	7 MESES	MISERERE	SAN JERÓNIMO
JULIO	1			MA. FELIX DE LOS ÁNGELES	7 MESES	VASCA	SAN JERÓNIMO
JULIO	4	CARNACASCO		POMPOSO	28	FIEBRE NERVIOSA	SAN JERÓNIMO
AGOSTO	28			MARÍA MURA	16	INFLAMACIÓN	SAN JERÓNIMO
SEPTIEMBRE	28	CHÁVEZ	CLIMACO	MARÍA BONIFACIA	5 MESES	ALFERECÍA	SAN JERÓNIMO
OCTUBRE	11			JOSÉ CLEMENTE	30	HIDROPESÍA	SAN JERÓNIMO
DICIEMBRE	6	ARROYO		EPITACIO	23	FIEBRE TIFO	SAN JERÓNIMO
DICIEMBRE	10			MARÍA MANUELA	28	DIARREA	SAN JERÓNIMO
DICIEMBRE	10			SANTIAGO FACUNDO	12 DÍAS	ALFERECÍA	SAN JERÓNIMO
AÑO 1850							

PÁGINAS DE LA HISTORIA DEL PUEBLO SAN JERÓNIMO ACULCO LÍDICE

Publicación del Consejo Vecinal del Pueblo San Jerónimo Aculco Lídice A. C.

ENERO	15	MARÍN		MARÍA JUANA	18	DE INSULTO	RANCHO DE PADIERNA
FEBRERO	24	APANCO	CORTÉS	JUANA TOMASA DE JESÚS	2 MESES	TOS SOFOCATIVA	SAN JERÓNIMO
FEBRERO	26	HEREDIA		JOSÉ BERNARDO	20 MESES	AHOGADO EN POZO	SAN JERÓNIMO
MARZO	3	PADILLA	ALBA	PEDRO MARCIAL GUADALUPE	5	APOSTEMA	RANCHO DE PADIERNA
MARZO	25			MARÍA TITA	3 MESES	TOS	SAN JERÓNIMO
MARZO	29	XIMENEZ		JOSÉ PASCUAL	40	FIEBRE	SAN JERÓNIMO
ABRIL	1	CORONA	TOVAR	MARÍA SOLEDAD	2	INSULTO	PRESA DEL REY
ABRIL	30	VELASCO	SÁNCHEZ	MARÍA MARCELA ANTONIA	3 MESES	ERISPELA	RANCHO DE PADIERNA
MAYO	8	ABARCA		MARÍA TERESA	3 MESES	TOS	SAN JERÓNIMO
MAYO	16		MATEOS	JOSÉ MA. DE LAS NIEVES EMIGDIO	19	PARÁLISIS	SAN JERÓNIMO
MAYO	31	LOZANO		FELIPE	65	CÓLICOS	EL BATÁN
JUNIO	3	MATEOS		JOSÉ DIONISIO	74	VEJEZ	SAN JERÓNIMO

Fuente: Elaboración propia

Anexo 2

FALLECIDOS POR COLERA MORBUS DURANTE LA EPIDEMIA DE 1850 VECINOS DEL PUEBLO O DE ALGÚN OTRO ASENTAMIENTO DEL TERRITORIO DE SAN JERÓNIMO REGISTRADOS EN EL LIBRO PARROQUIAL DE SAN JACINTO SEGÚN EL PANTEÓN EN EL QUE FUERON SEPULTADOS							
MES	DÍA	NOMBRE DEL DIFUNTO			EDAD (AÑOS)	VECINO DE	PANTEÓN
		APELLIDO PATERNO	APELLIDO MATERNO	NOMBRE(S)			
JUNIO	11	GÓMEZ	HERNÁNDEZ	MARÍA SOLEDAD	14	RANCHO DE ANZALDO	CEMENTERIO DE LA IGLESIA DE SAN JERÓNIMO
JUNIO	12			JOSÉ MÁXIMO	50	RANCHO DE ANZALDO	CAMPOSANTO DE LA CAPILLA DEL PUENTE DE SIERRA
JUNIO	14	AGUILAR		VICENTE	48	RANCHO EL BATÁN	CAMPOSANTO DE LA CAPILLA DEL PUENTE DE SIERRA
JUNIO	14			JOSÉ MARÍA DIMAS	50	RANCHO DE ANZALDO	CAMPOSANTO DE LA CAPILLA DEL PUENTE DE SIERRA
JUNIO	16			MANUEL CAYETANO	49	PUEBLO SAN JERÓNIMO	CAMPOSANTO DE LA CAPILLA DEL PUENTE DE SIERRA
JUNIO	18			JUAN ESTANISLAO	70	PUEBLO SAN JERÓNIMO	CAMPOSANTO DE LA CAPILLA DEL PUENTE DE SIERRA
JUNIO	18			MA. PIOQUINTO CRESENCIANO	40	PUEBLO SAN JERÓNIMO	CAMPOSANTO DE LA CAPILLA DEL PUENTE DE SIERRA
JUNIO	20	CELIS		MA. DE LOS ÁNGELES	44	EL BATANCITO	CAMPOSANTO DE LA CAPILLA DEL PUENTE DE SIERRA
JUNIO	20			MA. EUGENIA	70	PUEBLO SAN JERÓNIMO	CAMPOSANTO DE LA CAPILLA DEL PUENTE DE SIERRA
JUNIO	25	CORTÉS		JUAN ESTEBÁN	51	PUEBLO SAN JERÓNIMO	CAMPOSANTO DE LA CAPILLA DEL PUENTE DE SIERRA
JUNIO	26	CELIS		JUAN	42	EL BATANCITO	CAMPOSANTO DE LA CAPILLA DEL PUENTE DE SIERRA

PÁGINAS DE LA HISTORIA DEL PUEBLO SAN JERÓNIMO ACULCO LÍDICE

Publicación del Consejo Vecinal del Pueblo San Jerónimo Aculco Lídice A. C.

JULIO	1	MARTÍNEZ		DÁMASO	63	PUEBLO SAN JERÓNIMO	CEMENTERIO DE LA IGLESIA DE SAN JERÓNIMO
JULIO	6	HEREDIA		ANTONIO	35	PUEBLO SAN JERÓNIMO	CAMPOSANTO DE LA CAPILLA DEL PUENTE DE SIERRA
JULIO	13	SOSA	ROMERO	JULIAN	3	PUEBLO SAN JERÓNIMO	CEMENTERIO DE LA IGLESIA DE SAN JERÓNIMO
JULIO	16	CHÁVEZ		PEDRO	80	PUEBLO SAN JERÓNIMO	CAMPOSANTO DE LA CAPILLA DEL PUENTE DE SIERRA
AGOSTO	4			MICAELA GERÓNIMA	75	PUEBLO SAN JERÓNIMO	CAMPOSANTO DE LA CAPILLA DEL PUENTE DE SIERRA
SEPTIEMBRE	2	SÁNCHEZ	GUTIÉRREZ	MARÍA JOSEFA	6	PUEBLO SAN JERÓNIMO	CEMENTERIO DE LA IGLESIA DE SAN JERÓNIMO

Fuente: Elaboración propia